



Une FORÊT de PROPRIÉTAIRES:

INCURSION AU CŒUR DES BOISÉS PRIVÉS



CONFÉRENCE 9

Le plan d'aménagement forestier en forêt privée au Québec; passage obligé ou outil de sensibilisation et d'information pour le propriétaire ?

Conférencier : Marc Champagne, Terra-Bois, Coopérative de propriétaires de boisés

Au Québec, le plan d'aménagement forestier est requis pour être reconnu producteur forestier, pierre angulaire de la stratégie de valorisation des forêts privées. Depuis 35 ans, Terra-Bois, Coopérative de propriétaires de boisés rédige des plans d'aménagement forestier pour ses 1 250 membres. Jadis un plan simple de gestion forestière, il est aujourd'hui, chez Terra-Bois, un document beaucoup plus étoffé informant le propriétaire de l'ensemble des composantes des écosystèmes de sa forêt. Qu'est-ce qui a poussé Terra-Bois à développer ses plans d'aménagement forestier pour en faire un outil plus complet? Résolument engagée vers les besoins de ses membres, Terra-Bois a répondu à leurs attentes tout en incarnant la foresterie d'aujourd'hui. Étant souvent le premier acte professionnel posé pour le propriétaire, par ce plan, Terra-Bois démontre toute l'importance qu'elle accorde à cette première initiative de celui-ci. Hier, quelques pages rudimentaires, il est maintenant un cahier devenant un geste de mobilisation du propriétaire. L'exposé vous présentera leur modèle de plan quatrième génération, mais surtout leur réflexion derrière leur cheminement et leurs projets futurs. Toutefois, après tout ce chemin parcouru et en constatant toujours la faible acceptabilité de la foresterie, une question subsiste : À l'échelle d'une coopérative de propriétaires, comment faire reconnaître sa démarche et ses outils pourtant fondés sur la connaissance scientifique contemporaine?



Formé comme garde forestier, Marc est à l'emploi de Terra-Bois, Coopérative de propriétaires de boisés, depuis maintenant 35 ans où il occupe un poste de technicien forestier. Depuis ses débuts, il réalise plusieurs des plans d'aménagement forestier pour les membres de Terra-Bois. Ayant participé à l'élaboration de plusieurs centaines de plans et à la mise en œuvre des travaux s'y rattachant, Marc maîtrise bien la forêt privée et ses rouages.

En 2006, à titre de directeur de l'aménagement, il est l'instigateur et responsable du développement et du déploiement d'un modèle de plan d'aménagement forestier plus élaboré. En 35 ans, ayant souvent réalisé deux renouvellements de plans pour certains membres, il s'inspire de ses rencontres et échanges avec ceux-ci afin de mieux saisir leurs besoins et leurs attentes. En 2018, la mise en place d'un tout nouveau modèle dont il est l'architecte chez Terra-Bois, révèle son cheminement avec les membres.